

## 13 あきらめず権利としての 社会保障の実現へ

佐藤

道子

(社会福祉法人あゆみ会理事長)



### 戦後の混乱期の経験から福祉の道へ ···◆

医療や看護業務活動を中心にながら、介護、保育にかかわって、およそ六〇年になります。考えてみれば終戦後、満州から両親とともに引き揚げてきた私は、物心ついたときからずっと妹たちの面倒をみてきました。両親は朝から晩まで働きづめで、私が妹たちをおんぶし、手を引いて遊びに連れて歩きました。小学校がはじまれば、教室に連れていくことも度々ありました。敗戦直後は三度の食事にもたいへんで、我が家も明日の米もないなか、ひもじい毎日だったことも思い出します。こうした貧しい暮らしが社会の混乱期の経験が、福祉の道へ向かわせたのかとあらためて思い返しています。

仙台の看護学校でセツルメントに参加し、宮城野原の健康相談会で乳銀杏保育園の阿部和子先生と出会ったのが、ボランティアに誘われました。運動会やクリスマス会などに参加しながら、いろいろ教えていただきました。

一九六二年、新米看護師として宮城厚生協会坂病院(現在は坂総合病院)に就職。当時塩釜には預けられる保育園がなく、最寄の下馬駅から電車で仙台市にある乳銀杏保育園まで連れて行き働いていました。

### 看護師の仕事と保育運動 ···◆

私は看護師として働きながら、労働組合のみなさんと一緒に働く母親のため「産休明けから預かる保育所を!」と運動し、院内に無認可保育所が開設されました。

### 現場から運動の輪を広げていく ···◆

働く母親にとって保育園は、子どもを安心して預けられる場所であり、子育てのよろこびや悩みなどを共有する場所でもあり、意識する・しないにかかわらず自身の成長につながる場所ではないかと思います。保育園の主役はなんといっても子どもたち。キラキラ輝く瞳でなんでも思いつきりをたくさん体験してほしい。人間としてのやさしさ、思いやりを、子どもたちがもっているそれぞれの能力を伝え合い、支え合う保育実践のなかで育み、伸ばしていきたいです。

そのためにも保育職員の待遇改善は、待ったなしの課題です。たいへんな状況下でも職員は父母や子どもたちの笑顔に励まされ、共に生きがい・やりがいを感じたり、悩んだりしつつ、日々の課題にとりくんでいます。保育士不足や賃金格差、こうした状況の根っこにはあるのか、私たち保育の現場から、保育士の配置基準の見直しや公的価格の引き上げによる待遇改善を引き続き発信し、運動の輪を広げることが重要なことがあります。

憲法に脈々と生きている「権利としての社会保障」を実現できる社会をめざして、あきらめずに一步ずつ前進したいと思います。